

UNFALLVERHÜTUNG

Sichtbar bleiben

Wer zu Fuss oder mit dem Velo bei Dunkelheit unterwegs ist, sollte daran denken, sich sichtbar zu machen.

PETER FLUDER*

Ob auf dem Weg zur Arbeit, zum Einkaufen, aufs Feld, in die Schule oder auf einer Sportrunde: Am Morgen und am Abend ist es jetzt oft dunkel. Auch tagsüber bei Nebel, Regen oder Schneefall sind Fussgänger, Velofahrerinnen und Outdoorsportler einem erhöhten Risiko ausgesetzt. In der Dunkelheit erkennt man helle Kleider im Vergleich zu dunklen Kleidern bereits aus doppelter Entfernung. Noch besser sind Reflektoren – diese sieht man aus dreifacher Entfernung. Reflektierende Arm- und Fussbänder erhöhen den Sichtbarkeitsfaktor sogar auf vier bis fünf. Für Velos und E-Bikes ist folgende Ausrüstung obligatorisch: weisse Reflektoren vorne, rote Reflektoren hinten, orange Rückstrahler an den Pedalen vorne und hinten, ein weisses rundes Licht vorne (sichtbar auf 100 m), ein rotes ruhendes Velo-Rücklicht (zusätzliches blinkendes rotes Licht empfohlen), zwei wirksame Bremsen und intakte gepumpte Reifen. 241 Menschen haben 2022 auf Schweizer Strassen ihr Leben verloren, 4002 wurden schwer verletzt. Am stärksten zugenommen hat die Zahl der tödlichen Unfälle bei den E-Bikern (von 17 auf 23 Getötete). Insgesamt gab es 583 schwere oder tödliche Unfälle mit einem E-Bike. Aber auch Fussgänger sind mit 40 Getöteten häufig betroffen. Für Fussgänger und Velofahrer sind also helle Kleidung mit leuchtenden Farben und reflektierende Materialien wie Leuchtwesten und Sichtstreifen angesagt.

*Der Autor ist Leiter Kommunikation und Zentrale Dienste bei der Agrisano.

INVENTAR: Bei der Hofübergabe ist die Bewertung des Inventars ein zentraler Punkt

Wie man mit stillen Reserven umgeht

Der Nutzwert von Maschinen liegt meist deutlich über dem Buchwert. Sobald jedoch Inventarbestandteile über dem Buchwert veräussert werden, entsteht dadurch ein Gewinn, welcher vom Veräusserer versteuert werden muss.

MARKUS BOPP*



Nebst aus den Immobilien besteht die Bilanz eines landwirtschaftlichen Unternehmens immer auch aus mobilen Sachanlagen. Die Bewertung dieses sogenannten Pächterinventars erfolgt nicht nach den gleichen Grundsätzen wie bei den Gebäuden. Eckpunkte zur Inventarbewertung werden nachfolgend aufgezeigt.

Legal Reingewinn steuern

Folgt ein Unternehmen dem KMU-Kontenrahmen Landwirtschaft, bilden die Bilanzpositionen 1200 bis 1599 einer Buchhaltung das gesamte Inventar eines Landwirtschaftsbetriebes ab. Der Buchwert von Vorräten und von Tieren wird jährlich in der Schlussbilanz nach buchhalterischen und steuerrechtlichen Grundsätzen bestimmt. Das Ziel muss sein, dass die Bilanz mit den effektiven Beständen des Hofinventares übereinstimmt. Damit das Maschineninventar der Buchhaltung mit den effektiven Beständen auf dem Hof übereinstimmt, ist eine enge Zusammenarbeit mit einem Treuhänder erforderlich. Wichtig ist, dass alle Maschinen, Geräte und Zugkräfte mit den effektiven Anschaffungskosten in der Bilanz aufgeführt sind.



Beim Maschineninventar sind meist grosse stille Reserven vorhanden. (Bild: Renate Hodel)

Der Buchwert des Maschineninventars wird insbesondere durch die jährlichen Abschreibungen gelenkt. Mit der Höhe der Abschreibungssumme kann direkt und legal der Reingewinn des Betriebes gesteuert werden.

Nutzwert bei Hofübergabe

Bei der Hofübergabe ist die Bewertung des Inventars ein zentraler Punkt. Anders als beim Ertragswert für landwirtschaftliches Gewerbe gibt es beim Inventar keine exakte Schätzungsanleitung. Im Wortlaut des bürgerlichen Bodenrechtes wird der korrekte Wert mit Nutzwert bezeichnet. Nutzwert bedeutet in der Auslegung, dass der Wert angewendet wird, welcher der Mobilie in der Nutzungsanwendung zukommt. Die Definition lehnt sich an die Rechtsprechung an, welche schon vor dem bürgerlichen Bodenrecht galt. Damit ist klar gesagt, dass es sich nicht um steuerlich optimierte Werte handeln darf. Bei den eigenen Vorräten,

die meist für den Handel nicht so einfach zur Verfügung stehen, weil diese eingelagert sind, wird in der Regel der Buchwert als Veräusserungspreis verwendet. Häufig lehnt sich die Bewertung an die Richtzahlen des Verbandes der landwirtschaftlichen Treuhänder (Treuland) an. Zugekaufte Vorräte werden zum Anschaffungspreis eingesetzt. Der Nutzwert beim Zuchtvieh setzt sich aus dem Mittelwert Schlachterlös und aus dem Preis für das Nutztvieh zusammen. Mit diesem Schlüssel soll das Risiko gemindert werden, welches beim Tierhandel grundsätzlich besteht. Mastvieh wird zum Schlachtwert ermittelt.

Gewinn versteuern

Beim Maschineninventar sind meist grosse stille Reserven vorhanden. Damit ist gemeint, dass der gemäss bürgerlichem Bodenrecht anzuwendende Nutzwert der Maschinen (ca. der Occasionspreis) deutlich über dem Buchwert liegt. Sobald Inventar-

bestandteile über dem Buchwert veräussert werden, entsteht dadurch ein Gewinn, welcher vom Veräusserer versteuert werden muss. Bei einer Hofübergabe kann der eventuelle Gewinn aus dem Inventarverkauf mit einem allfälligen Liquidationsverlust bei den Gebäuden verrechnet werden. Dies ist möglich, weil bei der Veräusserung zum Ertragswert die Gebäude oftmals zu einem Preis unter dem Buchwert verkauft werden. Bei allen Bestandteilen einer Bilanz (Inventar, Mobilien und Immobilien) ist zu beachten, dass der Käufer immer den effektiv bezahlten Preis in seine Buchhaltung einbuchen kann. Bei einem tief angelegten Verkaufspreis profitiert somit der Veräusserer von einem tieferen Liquidationsgewinn, jedoch kann der Käufer auch nur den tieferen Ankaufspreis in die Buchhaltung einbuchen. Der tiefere Ankaufspreis senkt auch das Abschreibungspotenzial des Käufers, was sich wiederum im Reingewinn des

Betriebes spiegeln wird. Werden Inventarbestandteile nicht korrekt bewertet und veräussert, besteht auch die Gefahr, dass damit erbrechtliche Ungleichbehandlungen entstehen.

Privateinlagen

In der Praxis treffen wir oft die Situation an, dass die übernehmende Generation schon Inventarbestandteile wie Maschinen oder Tiere in ihrem Eigentum hat. Diese Bestandteile können via Privateinlage in die Bilanz des Betriebes aufgenommen werden. Erwähnenswert ist hier, dass solche Vermögenswerte schon vor der Hofübergabe bei der übernehmenden Person in der Steuererklärung deklariert werden müssen. Für das Steueramt muss jedoch ersichtlich sein, dass diese Vermögenswerte durch nachvollziehbare Finanzflüsse erworben wurden.

*Der Autor ist Fachverantwortlicher Betriebsführung & Kooperation Agriexpert, Bewertung & Recht.